

ABSTRAK

STUDI PERILAKU HARIAN MONYET HITAM SULAWESI DI PUSAT PRIMATA SCHMUTZER TAMAN MARGASATWA RAGUNAN JAKARTA

Oleh

ETSA CATUR SARI ERMALITA

Dari tahun 1988 sampai tahun 1995, penurunan populasi monyet hitam Sulawesi (*M. nigra*) yang terjadi adalah sebesar 40%. Ancaman paling utama bagi monyet ini adalah perburuan sebagai konsumsi dalam pesta atau perayaan. Satwa ini merupakan sasaran penangkapan paling utama karena memiliki nilai ekonomi yang tinggi. *M. nigra* lebih cenderung dapat bertahan hidup di alam yang bebas. Akan tetapi perburuan liar dan perdagangan ilegal menyebabkan satwa ini lebih baik berada dalam suatu tempat yang aman, seperti kebun binatang atau taman margasatwa. Untuk keberhasilan adaptasi dengan habitat buatan, sangat diperlukan berbagai informasi tentang perilaku harian *M. nigra*. Salah satu tempat penangkaran yang menangani *M. nigra* adalah Taman Margasatwa Ragunan Jakarta yang memiliki tiga individu *M. nigra*, sepasang individu terdapat pada kandang di Pusat Primata Schmutzer, sedangkan satu individu terdapat pada kandang di Primata I. Tujuan dari penelitian ini adalah mengetahui perilaku harian monyet hitam Sulawesi di Pusat Primata Schmutzer yang merupakan habitat buatan bagi satwa tersebut. Penelitian ini menggunakan metode *focal animal sampling*. Pencatatan data dilakukan secara *instantaneous*. Pengamatan dilakukan terhadap tiga individu *M. nigra* di Taman Margasatwa Ragunan. Sepasang individu terdapat pada kandang di Pusat Primata Schmutzer, yaitu Ramos (jantan dewasa) dan Nony (betina dewasa yang memiliki anakan), sedangkan satu individu terdapat pada kandang di Primata I, yaitu Jinggo (jantan dewasa). Aktivitas yang diamati adalah bergerak (*moving*), makan (*feeding*), istirahat (*resting*) dan eliminatif (*eliminative*) yang dilakukan masing-masing individu dalam kandang. Pengamatan aktivitas dilakukan pada hari kerja dan hari libur. Aktivitas paling tinggi yang dilakukan oleh individu *M. nigra* adalah bergerak (HK= 52,57%, HL= 56,94%) dan aktivitas istirahat (HK= 52,3%, HL= 50,86%), diikuti aktivitas makan (HK= 34,04%, HL= 33,85%) dan aktivitas eliminatif (HK= 26,73%, HL= 25,75%).

Kata kunci: Monyet hitam Sulawesi, *M. nigra*, aktivitas harian, aktivitas bergerak, aktivitas makan, aktivitas istirahat, aktivitas eliminatif